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Q：请简要介绍柬埔寨宁波商会整体情况。
A：柬埔寨宁波商会于2015年5月10日在柬埔寨首都金边成

立，这是我市在东南亚地区的首个境外商会。商会现有会员企业
80余家，基本上包含了所有在柬宁波企业，行业涉及服装、贸
易、医疗、餐饮、地产等多个领域。

Q：对于新时代的新机遇，在浙商甬商回归的大背景下，有
没有想过投资家乡宁波，或邀请家乡企业赴柬埔寨投资兴业？

A：对宁波传统制造企业来讲，柬埔寨最大优势是劳动力过剩。
柬埔寨拥有1500多万人口，国人受教育水平低，但工作努力。

此外，柬埔寨于2004年加入WTO，作为世界上最不发达国
家之一，柬埔寨可享受欧美等发达国家给予的特殊贸易优惠政策
及额外的关税减免优惠。柬埔寨还是东盟成员国，拥有东盟

“10+6”零关税的大市场。投资柬埔寨，就可以充分享受土地资
源和劳动力便宜及税负低的优势。

如今正在迅猛发展的柬埔寨有点像上世纪80年代初的中国，
机会很多。宁波的贸易、电梯和地产企业等都可以前来寻找机
会，商会一定做好接待、咨询和帮助工作。

Q：甬商历来善于在世界市场的汪洋大海中搏击。面对“一
带一路”的历史机遇，甬商该如何应对和把握？对于甬商总会的

成立及未来运作，贵商会又有什么样的期待和建议？
A：“一带一路”战略是宁波当前和未来发展难得的历史机

遇，甬商应该牢牢把握住，并精心谋划。很幸运的是，柬埔寨是
海上丝绸之路的一个节点，而且是东南亚国家对华关系最好的国
家之一，相信家乡宁波的“一带一路”实践一定会惠及在柬甬商。

甬商总会的成立，让在柬甬商特别激动！期望甬商总会，能
成为全球甬商合作共赢的大平台。大家能互通有无，有更多来自
国内、来自全球的宁波企业到柬埔寨寻找机遇、投资兴业。

阿拉和“娘家人”要多走动

近日，西安市宁波商会、武汉市宁波商会、南京市宁波商会等，就“面对‘一带一路’的
历史机遇，甬商该如何应对和把握”“有没有想过投资家乡宁波”等问题，接受了记者的采访。

Q：请简要介绍西安市宁波商会整体情况。
A：借力“一带一路”的春风，甬企积极西

进，在西安投资创业已渐成常态。西安市宁波商
会成立于2012年10月，目前有会员单位500余
家，副会长级以上企业会员30余家，涉及建筑
业、房地产开发、家具制造、机械制造、酒店服
务、制造业、服装、商贸、电子产品等领域，累
计在西安投资总额近百亿元，解决了2万多人的
就业问题。

Q：对于新时代的新机遇，在浙商甬商回归
的大背景下，有没有想过投资家乡宁波，或要邀
请家乡企业赴陕西西安投资兴业？

A：俗话说落叶归根，我们这些异地打拼的
商人，时刻挂念着家乡的发展。近两年，在浙江
省政府提出的“浙商回归”大背景下，我们积极
响应，商会多次搭建沟通平台，将宁波好的项目
带出来，扩大市场需求，另外把资本整合到宁
波，助力家乡建设。

截至目前，通过西安市宁波商会的组织协
调，诸如宁波保税区进口商品西安直营中心、奉
化市智慧养老院等十多个项目的落地实施，更加
鼓舞了异地甬商反哺家乡的热情。

此外，西安高校和科研机构云集，在人才和
科研方面具有较大优势，而宁波是外贸强市，两
地在经济上有很强的互补性，因而持续加强互
动，唱响“双城记”大有可为。而且作为“一带
一路”的节点城市，除了本身可以成为甬商的投
资创业热土外，西安还可以成为甬商挺进大西部
的桥头堡。接下来，商会将继续利用平台优势，

“撮合”两地更多的项目落地。
Q：甬商历来善于在世界市场的汪洋大海中

搏击。面对“一带一路”的历史机遇，甬商该如
何应对和把握？对于甬商总会的成立及未来运
作，贵商会又有什么样的期待和建议？

A：在陕甬商有一个优于其他异地甬商的先
机，就是“娘家”是海上丝绸之路起点宁波，
“婆家”是陆路丝绸之路起点西安，我们将充分
利用这一优势，跟“娘家人”多走动，开展更广
泛的合作。

对于甬商总会的成立，我们异地甬商感到非
常振奋，其必将为弘扬甬商文化、推动甬商发
展、加强甬商团结、搭建甬商与各方交流的平台
发挥重大作用。

Q：请简要介绍武汉市宁波商会整体情况。
A：武汉市宁波商会成立于2007年3月25

日，现有会员企业213家，主要涉及服装、电
子、家电、建筑、物流、机电、激光、计算机等
多个领域，企业遍布武汉三镇。据不完全统计，
目前约有10多万甬商在鄂经商创业，总投资达
300亿元以上。

Q：对于新时代的新机遇，在浙商甬商回归
的大背景下，有没有想过投资家乡宁波，或要邀
请家乡企业赴湖北投资兴业？

A：在浙商甬商回归的大背景下，我商会会
员企业积极响应家乡政府“浙商创业创新，回归
家乡”的号召，从2005年至今有14家企业回乡
投资兴业，总投资约33亿元。

孝感临空经济区是一座借力空港、依托武汉
的生态环境优美、社会设施健全、城市功能完
善、人与自然和谐的临空新城，是湖北省“两型
社会”建设十大重点示范区之一，是孝感建设武
汉城市圈副中心城市的重要战略支点。

武汉市宁波商会一直有在武汉建立“武汉宁
波工业园”的设想，经过参观考察，认为该经济
区在政策优惠、区位优势、行业集群等方面均处
于领先地位，是适合建立宁波工业园的不二之
选，也希望家乡宁波定位于新能源、智能制造、
激光制造、高低压智能成套设备的企业前来投资
兴业。

Q：甬商历来善于在世界市场的汪洋大海中
搏击。面对“一带一路”的历史机遇，甬商该如
何应对和把握？对于甬商总会的成立及未来运
作，贵商会又有什么样的期待和建议？

A：宁波作为古海丝之路始发港，积极参与
“一带一路”建设具有十分重要的战略意义。甬
商应把握历史机遇，逐渐展开沿线国家的营销网
络，开展跨国并购。这样不仅可为宁波经济社会
发展做贡献，还将为宁波发挥港口优势带来新契
机。

甬商总会的成立让甬商在新的历史发展机遇
之际，汇聚甬城，共商“一带一路”融入之计，
共议名城名都建设之道，共谋世界甬商发展之
路。我们期待甬商总会的成立会让“宁波帮”重
振雄风，勇立搏击商海的潮头，为国家强盛、为
民族复兴作出卓越贡献！

Q：请简要介绍青岛市宁波商会整体情况。
A：青岛市宁波商会成立于2006年10月8

日，商会会员企业近100家，主要涉及房地产、
咨询服务、银行外包、工业制造、家具、模具、
洁具、灯具、建筑建材、塑料化工、仪器仪表等
多个行业。宁波商人的诚信才是走遍天下的“不
二法宝”。

Q：对于新时代的新机遇，在浙商甬商回归
的大背景下，有没有想过投资家乡宁波，或要邀
请家乡企业赴山东青岛投资兴业？

A：我商会企业在外发展的同时，积极配合
两地政府扩大招商引资，近年来为推动甬青两地
的发展做了大量工作，商会被宁波市政府评为

“2016年度支持浙商创业创新促进宁波发展工作
优秀宁波商会”铜奖单位。

近年来回甬投资的企业均发展势头良好，前
景广阔。商会名誉会长单位回乡总投资3000多
万元兴建的宁波同生材塑胶科技有限公司，近两
年新增生产线扩建，订单量猛增，产品远销美
国、阿联酋、冰岛、东南亚等地；副会长单位宁
波建林模具有限公司在家乡总投资超过6000多
万元，拥有专业设计、生产等技术员工100多
人，现已正式投产，2017年产值达1亿多元。

Q：甬商历来善于在世界市场的汪洋大海中
搏击。面对“一带一路”的历史机遇，甬商该如
何应对和把握？

A：在“一带一路”国际合作高峰论坛释放
的巨大红利下，甬青两地的发展正面临着全球新
一轮科技革命和产业变革的重大机遇，具有优质
的发展平台，深厚的发展潜力，开明的发展政策
和宜居的发展环境，商会要带领广大会员企业紧
抓机遇，认清形势，推动会员企业由产业链的中
低端向中高端转变；由传统管理向现代治理转
变；由本土化经营向国际化运行转变。
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Q：请简要介绍南京市宁波商会整体情况。
A：南京市宁波商会成立于2006年11月8

日，是由在南京从事生产经营的宁波籍工商界人
士自愿组成的民间商会组织。现有会员企业150
余家，行业主要分布在汽贸物流、能源、房地
产、制造、五金机电、电子、餐饮、贸易百货等
领域。近几年会员企业在南京总投资规模几十亿
元。

Q：对于新时代的新机遇，在浙商甬商回归
的大背景下，有没有想过投资家乡宁波，或要邀
请家乡企业赴江苏南京投资兴业？

A：南京市宁波商会会员企业分布在传统行
业较多，但也正在向互联网经济靠拢，拥抱这个
时代。会长企业江苏长菱汽车集团就在淮安投资
兴建互联网汽车体验中心，线上销售与线下体验
相结合。

我会积极响应甬商回归号召，多次组织会员
企业回家乡考察，部分会员企业已在家乡投资。
如名誉会长企业东华能源股份有限公司，常务副
会长企业南京卓冉奥莱商业股份有限公司、南京
潮人娱乐管理有限公司、南京约翰温泉大酒店等
等。

今年也是南京市宁波商会成立20周年，南
京市宁波商会积极邀请家乡宁波前往南京宣传推
介，为南京宁波两地搭建交流平台，目前活动正
在筹备中，希望家乡的企业能够积极参与，为推
进南京宁波两地经济贸易往来做更大贡献。

Q：甬商历来善于在世界市场的汪洋大海中
搏击。面对“一带一路”的历史机遇，甬商该如
何应对和把握？对于甬商总会的成立及未来运
作，贵商会又有什么样的期待和建议？

A：宁波作为“一带一路”的支点城市，被
推到了新改革开放的前沿，甬商未来将会把更多

的目光转移到国际市场。甬商总会成立后，
希望能带领新时期的甬商共同开拓国内外市
场，站得更高、看得更远。


